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Les études supérieures, quel stress !
Nul n'y échap pera  : Par cour-

sup, nous y voilà. La fameuse
pla te forme a été créée par le
gou ver ne ment cou rant 2019
dans le cadre de la réforme du
bac, per met tant aux écoles,
fac, et autres classes pré pa ra- 
toires aux grandes écoles de
"recru ter" leurs futurs étu diants.
Néan moins cette pro cé dure
amène une grande période de
stress pour les étu diants, rem- 
plis de doutes avec le poids
des choix, sui vis par fois de
bonnes sur prises. La date est
fixée  : les ter mi nales avaient
jus qu'au 14 mars pour rem plir
leurs voeux, décrire leur moti va-
tion et espé rer faire sen sa tion .

Parmi eux, Eloi, un élève de
ter mi nale affirme que "C'est
idiot de stres ser par rap port à
un sys tème où de toute façon il
n'y a pas assez de places pour
tout le monde". En effet, le site
Inter net du minis tère de l'en sei- 
gne ment supé rieur affirme que
la pro cé dure Par cour sup appa- 
raît comme stres sante pour
82 % des lycéens.

Réagir face à ce stressomniprésent
Lucie, une autre élève de ter- 

mi nale nous explique qu'elle
"évite de se poser trop de ques-
tions", une tech nique aty pique

et ris quée pour les exa mens
mais néan moins effi cace pour
la santé psy cho lo gique.
D'autres se tournent vers la
sophro lo gie, ou encore le yoga,
qui peuvent aider à se recen trer
sur soi, à prendre de la dis- 
tance.

Léa, une élève de ter mi nale
pense que "le gou ver ne ment
devrait chan ger le sys tème de
nota tion qui est bien trop pré- 
sent et angois sant, avec un
contrôle continu qui s'étend sur
de trop longues périodes et qui,
ainsi, joue sur la durée du
stress". Bien qu' Emma nuel
Macron ait reconnu en 2022
que "Par cour sup est une usine

à stress", aucune véri table solu- 
tion n'a été envi sa gée

Si l'on regarde du côté de
nos voi sins euro péens, la ques-
tion reste com plexe  : entre
sélec tion pré coce au Royaume-
Uni et en Alle magne, et exa- 
mens ou tests en Ita lie et en
Espagne. Des solu tions plus
épa nouis santes pour les
élèves ? Pas si sûr ! Il ne nous
reste plus qu'à sou hai ter bonne
chance aux ter mi nales et croi- 
ser les doigts pour que cha cun
trouve la voie de ses rêves !

Mathilde DELABROUSSE
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J.O. 2024, quel impact ?
Emmanuel Macron a fait émerger l'idée de faire
des J.O exemplaires mais qu'en est-il vraiment ?

Russie : les droits des personnes
LGBTQ+ continuent à régresser

Rosa, jeune pansexuelle, raconte
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L'équipe de France de handball féminine, quart de finale du Mondial
décembre 2023
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Les Jeux Olym piques qui se
dérou le ront à Paris de fin juillet
jusque la mi-août sont l'une des
plus grandes attentes de l'an- 
née 2024. 
Mais, alors qu'on en entend
par ler depuis plu sieurs mois,
que va-t-il se pas ser pour la
popu la tion fran çaise ? 
Les pre miers tou chés vont être
les étu diants. En effet, les loge-
ments uni ver si taires Crous vont
être réqui si tion nés afin d’ac- 
cueillir les ath lètes. En
échange, les étu diants rece- 
vront 100  € et une place pour
les Jeux Olym piques, une com- 
pen sa tion jugée trop faible.

"De qui se moque-t-on ?"
Une dépu tée de l'as sem blée
natio nale, Fatiha Keloua Hachi
(PS) a même exprimé son
mécon ten te ment à tra vers un
tweet du 26 octobre 2023 en
écri vant "Non mais de qui se
moque le gou ver ne ment ? Cela
suf fit, les étu diants en ont assez
de votre mépris. Deman dez
donc à vos amis les ultra-riches
de libé rer leurs rési dences
secon daires ça fera plus de
place". 
Ce sont aussi les usa gers du
métro pari sien, soit 4,16 mil lions
d'uti li sa teurs quo ti diens qui ver- 
ront le prix du ticket pas ser de
2,10 €aujour d'hui à 4 € lors des
Jeux Olym piques. 
Le châ teau de Ver sailles, sym- 
bole de notre pays est déjà en
train de se refaire une beauté
pour cet évé ne ment. Et pour
cause, ce sont dans ses magni- 
fiques jar dins que se dérou le- 
ront les épreuves équestres. En

consé quence, ce sont 9  mil- 
lions d'eu ros qui ont été inves tis
afin de les ratis ser.

Et aussi au niveau local
Il y aura aussi des chan ge- 
ments chez nous, à Gran ville  !
En effet, en 2020 la com mu- 
nauté de com mune Gran ville
Terre & Mer a can di daté pour
deve nir l'un des nom breux sites
de pré pa ra tion des ath lètes,
comme Cher bourg, Saint-Lô,
etc. Gran ville accueillera
notam ment des équipes de
hand ball, de judo, de vol ley, au
nom du label "Terre de jeux
2024" à la Cité des sports ainsi
que dans le com plexe de ter- 
rains de ten nis. Jacques
Canuet, conseiller délé gué en
charge des équi pe ments spor- 
tifs de Gran ville terre&mer
affirme pour le jour nal com mu- 
nal que "Cela met des étoiles
dans les yeux des habi tants,
qui pour ront par ti ci per à l'aven- 
ture olym pique avec dif fé rents
temps forts, notam ment dans
les écoles". 
En effet, selon la ville de Gran-
ville quelques repré sen tants du
Comité dépar te men tal olym- 
pique et spor tif de la Manche
se sont déjà ren dus dans des
écoles de la ville afin de pro- 
mou voir les Jeux Olym piques et
para lym piques.

Mathilde DELABROUSSE

LGBT+, une communauté en
danger en Russie
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En novembre 2023, la Rus sie
a (encore) pris des mesures
dis cri mi nantes à l'en contre des
droits des per sonnes LGBT+.
En effet, la Cour suprême de
Rus sie a rendu illé gale toute
forme de mili tan tisme pour la
com mu nauté LGBT+, qui a
d'ailleurs été qua li fiée de mou-
ve ment "extré miste". Et c'est
loin d'être la seule mesure anti-
LGBT+ dans ce pays puisque
l'an née der nière, une loi inter dit
de faire de la "pro pa gande
LGBT" et de "faire la pro mo tion
de rela tions sexuelles non tra di- 
tion nelles", autre ment dit, homo-
sexuelles. Une manière aussi
pour Pou tine de s'éloi gner de

l'Oc ci dent en poin tant sa
"déca dence".

En jan vier, à l'ONU, la Rus sie
a mis en avant la famille tra di- 
tion nelle. La fra gi lité des droits
des enfants russes liés à l'iden-
tité de genre et à l'orien ta tion
sexuelle inquiète aussi l'ONG
Human Right Watch.

Et en France ?
Depuis 2013, la situa tion a

évo lué : le mariage pour tous y
est auto risé, et depuis 2016, les
per sonnes trans genres ont le
droit de chan ger de genre sans
opé ra tion. Plus récem ment,
depuis 2021, les couples de
femmes ont eu accès à la PMA
(Pro créa tion médi cale assis tée)
et en 2022, les thé ra pies de
conver sion ont été inter dites.
Cepen dant, la non-bina rité
n'est tou jours pas recon nue
léga le ment. Pour rap pel, l'ho- 
mo pho bie et la trans pho bie
sont punies par la loi en
France.

Flora COUSIN

Drapeaux pansexuel et LGBT+
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Rosa (pré nom d'em prunt) est
une lycéenne qui fait par tie de
la com mu nauté LGBT+, étant
pan sexuelle (c'est-à-dire une
per sonne qui peut être atti rée
par n'im porte quelle autre per- 
sonne). Témoi gnage.

Comment te sens-tu au lycéeen tant que personne LGBT+ ?
Quo ti dien ne ment, au lycée, je

ne me sens pas for cé ment dif- 
fé rente, à part quand les gens
de la classe sont au cou rant et
que cer tains se sentent obli gés
de me "trai ter dif fé rem ment",
parce qu'ils sont tou jours réti- 
cents à l'idée de te par ler,
comme si ton orien ta tion
sexuelle chan geait quelque
chose"

 
Est-ce que ton entou rage est
au cou rant de ton orien ta tion ?

"Mes amis sont glo ba le ment
au cou rant parce que ça ne
serait pas des amis s'ils ne
pou vaient pas m'ac cep ter
comme je suis. Pour ce qui est
de ma famille, je suis plus dis-
crète, je sais que l'an non cer
serait déli cat. Mais, pour
autant, je pré fère res ter dis crète

là-des sus parce que j'ai du mal
à com prendre en quoi mon
orien ta tion regarde quel qu'un
autre que moi, et pour quoi ça
devrait chan ger quelque chose
dans l'en tente que je pour rais
avoir avec quel qu'un que je
viens de ren con trer par
exemple"

Com ment vois-tu ton ave nir ?
" Je pense que je ne le vois

pas par ti cu liè re ment dif fé rent, à
part que je serai pro ba ble ment
plus enga gée dans le fait de
faire évo luer les esprits à ce
sujet. Et puis ayant appris à me
déta cher du regard des autres,
les poten tielles cri tiques ne me
font pas peur"

Flora COUSIN
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La Fast fashion, fléau d'actualité
Vite acheté, vite jeté, tel est le destin de la fast fashion.

Élections européennes, la tentation extrême
Les derniers sondages montrent une nette avance du leader du Rassemblement
national, Jordan Bardella. Des prévisions qui interrogent.
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Une boutique de vêtements
d'occasion
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Depuis quelques années, la
mode est de plus en plus éphé- 
mère, avec l'ob jec tif de vendre
à des prix tou jours plus bas.
Cela favo rise la sur con som ma- 
tion et fait de l'in dus trie tex tile
l'une des plus pol luantes au
monde. Néan moins, ces
enseignes qui défient toute
concur rence mettent en péril la
vie de mil liers d'in di vi dus,
consi dé rés comme de la main
d’œuvre à bas prix.

Scandale des Ouighours
La grande majo rité de cette

"main d’œuvre" pro vient de
pays dits en déve lop pe ment,
notam ment en Asie (Ban gla- 
desh, Pakis tan, Thaï lande, Tur- 
quie, Inde, Viet nam, Indo né sie,
Chine…).

L'an née der nière, un scan- 
dale a éclaté sur la scène inter- 
na tio nale à pro pos de plu sieurs
marques comme Shein, Zara,
Adi das et même Nike, accu- 
sées d'ex ploi ta tion de la popu- 
la tion mino ri taire des Ouï- 
ghours. Ce scan dale fait même
l'ob jet d'un rap port de l'ONU où
au Haut-Com mis sa riat des
Droits de l'Homme, Michelle
Bache let a évo qué de pos- 
sibles «  crimes contre l'hu ma- 
nité ».(site des Nations Unies)

On remarque que pour un
tee-shirt vendu 29 € en Europe,
l'ou vrière asia tique touche
seule ment 0,18 cen times.

 
De plus, la fast fashion repré- 

sente un véri table désastre
éco lo gique. En un an ce sont
quelques 4 mil liards de tonnes
de CO2 de géné rées par l'in- 
dus trie de la mode, soit plus

que les vols inter na tio naux et le
tra fic mari time réunis !

Éviter ce désastre ?
On peut tout d'abord

conseiller des sites de revente
en ligne tels que Vin ted, Lebon- 
coin, Ves tiaire col lec tif, etc.

Il existe aussi des marques
avec une forte conscience éco- 
lo gique, très enga gées comme
Fai ry tale, Pata go nia, Wedress- 
fair...

Se pré sentent chez nous
aussi diverses pos si bi li tés. Par
exemple quelques fri pe ries se
sont ins tal lées.On peut citer
"Atout fripe" ou encore "Les
chats-nip pés". Il existe aussi
des bou tiques à des fins asso- 
cia tives notam ment Emmaus,
Tri mar rant, etc.

"En ai-je vraiment besoin  ?"
une question que nous
devrions toujours nous poser
avant d'acheter

Mathilde DELABROUSSE

Le président du RN lors d'une
conférence de presse
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Les élec tions euro péennes
2024 se rap prochent et à moins
de trois mois du scru tin, le can- 
di dat Jor dan Bar della, du Ras- 
sem ble ment natio nal, est en
tête des son dages avec 29,5 %
d'in ten tion de vote. Loin der- 
rière lui, la can di date Macro- 
niste Valé rie Hayer a 17 % d'in- 
ten tion de vote. Les par tis de
gauche ont, quant à eux 9,5 %
pour les éco lo gistes, 8,5  %
pour le Parti socia liste et 7,5 %
pour la France insou mise. Les
Répu bli cains sont cré di tés de
7  % et, enfin, la liste Recon- 

quête, avec à sa tête Marion
Maré chal, de 4,5 % .

L'ex trême droite, ainsi au
som met des son dages est très
popu laire chez les jeunes grâce
à Jor dan Bar della, qui n'est
pour tant pas très visible dans
les chiffres de posi tion ne ment
poli tique chez les jeunes. En
effet, selon le site d'en quêtes
Sta tista, 43 % des jeunes (18 à
24 ans) ne se posi tionnent pas
sur l'échelle poli tique droite-
gauche, 18  % assument un
posi tion ne ment au centre, 15 %
à gauche, 4  % à l'ex trême
gauche, 12 % à droite et seule-
ment 8 % à l'ex trême droite !

L'engagement citoyen enquestion
Alors, com ment expli quer que
Jor dan Bar della accède à un
tel niveau de popu la rité  ? Une
hypo thèse pos sible est de pen- 
ser que les jeunes par ti sans
d'ex trême-droite font preuve

d'un enga ge ment poli tique plus
fort que les autres et que les
jeunes, dans leur ensemble, ne
votent pas beau coup. En 2022,
4 jeunes sur 10 (18-35 ans ) ne
sont pas allés voter lors de la
pré si den tielle. Ce taux d'abs- 
ten tion consi dé rable pour rait
s'ex pli quer par un dés in té rêt
des jeunes pour la poli tique,
peut-être en rai son des condi-
tions de vie par fois pré caires et
instables de cer tains, ou d'une
offre poli tique qui ne cor res- 
pond pas suf fi sam ment à leurs
attentes. Peut-être aussi parce
qu'ils trouvent d'autres moyens
de s'en ga ger pour défendre
leurs idéaux, leurs droits et
leurs valeurs, comme par ti ci per
à des mani fes ta tions ou être
béné voles dans une asso cia- 
tion.

L'ar gu ment de la jeu nesse
Le parti d'ex trême-droite, le RN
a aussi su se rendre attrac tif

aux yeux des jeunes, en déve- 
lop pant son image, en adop tant
le visage moderne de Jor dan
Bar della, mais aussi par une
com mu ni ca tion très actuelle,
qui passe par une grande pré- 
sence sur les réseaux sociaux.
Mme Bel lé toile, pro fes seure
d'his toire-géo gra phie inter ro- 
gée à ce sujet, nous dit que
"Bar della plait aux jeunes parce
qu'il est jeune" et émet aussi
l'hy po thèse selon laquelle le
parti se montre peut-être sous
un jour très posi tif en pré sen- 
tant sur tout des objec tifs
attrayants, qui répondent aux
inquié tudes des jeunes sans
énon cer clai re ment de pro- 
gramme per met tant de les
atteindre.

Mathilde BLAN CHET
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Choix des spés, les conseils de nos aînés

La rose, emblème de l'amour!

Rose à épine
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Pour cette eur,
Qu'au tre fois tu admi rais,
Tu éprou ve ras de l'en nui,
Ton regard sera tourné,
Vers une autre Rose,
Une rose aussi belle que
la pré ce dente,
Tu don ne ras de ton temps,
Pour la contem pler,
Délais sant l'an cienne Rose

de
ton cœur,
Qui fânera de tris tesse,
De ces épines la nou velle
rose,
te bles sera et déchi rera
ton coeur.

Maelys LEBOUCHER

Un champion d'échecs face aux élèves
David Pruess, maître international, a joué contre des élèves.
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Pas toujours simple de choisir
entre tous les chemins possibles
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On en entend par ler dès le
pre mier jour de seconde  ; dès
sep tembre, la pres sion est là et
on nous pré vient qu'il fau dra
choi sir -et avant le der nier tri-
mestre, de pré fé rence ! ). En fin
de troi sième, nous avions déjà
dû, pour cer tains, trou ver des
options et, aujour d'hui, on nous
parle des spé cia li tés... Le
«  choix des spés  » peut être
une source d'an goisse ou une
évi dence. Mais com ment choi- 
sir  ? Com ment bien choi sir  ?
Cer tains seront obli gés de
prendre spé Math, une ques tion
d'ave nir, quitte à regret ter.
D'autres s'orien te ront par pas- 
sion ou bien parce que c'est le
"moins pire" . Com ment déci der
de prendre une "spé", en avoir

besoin ou en avoir envie  ?
Enquête auprès de ceux qui ont
fait ce choix un an avant nous :

 
Quelles sont vos spé cia li tés ?

Com ment les avez-vous choi- 
sies  ? Avez-vous regretté vos
choix ?

 
Mathilde
« J'ai choisi math, HGGSP et

SES car ce sont les spé cia li tés
qui me plai saient le plus et
aussi parce qu'elles se com plé- 
taient plu tôt bien. Aucun regret,
j'adore la SES et l'HGGSP mais
je ne sais pas si les maths
étaient un bon choix. En
seconde, ça me stres sait un
peu de ne pas savoir quoi
prendre et de le regret ter
après. »

«  Conseil  : Pre nez ce qui
vous plait, vous ver rez après ce
que vous pou vez faire comme
études avec vos com pé- 
tences. »

 
Lucas
«  Je savais déjà ce que je

vou lais faire, donc c'était simple
et puis j'aime ce que je fais ! »

 
Opa line
«  Alors, j'ai choisi math, SVT

et SES. J'ai choisi les matières
que j'ai mais le plus sans trop
me poser de ques tions. La peur
du choix des spés était pré-
sente au début de la seconde
mais elle s'est dis si pée très
vite. »

 
Hea ther (élève d'un autre éta- 

blis se ment)
« En seconde, cela me stres-

sait énor mé ment car je ne
savais pas quoi faire ni quoi
prendre mais j'ai fini par choi sir
par éli mi na tion, donc en fonc- 
tion de mes notes. J'ai choisi
HGGSP car c'est impor tant de
se ren sei gner sur le monde et
j'ai pris spé arts car c'est ma
pas sion et c'est vrai que, main- 
te nant, je suis vrai ment heu- 
reuse de mes choix, même si
c'est un peu com pli qué avec
l'HGGSP. »

 
Mathilde
«  C'est vrai que les élèves

qui veulent tra vailler dans les
sciences prennent sou vent

math, phy sique et SVT mais
pour les autres, il n'y a pas vrai- 
ment de par cours-types. »

 
Hea ther
« Je ne trouve pas qu'il y ait

de " pro fil-type" et, vrai ment,
faites ce que vous aimez. »

 
Flora
«  Je dirais sur tout pour les

spé cia li tés comme la SI, il y a
beau coup de gar çons et ça
peut décou ra ger les filles qui
veulent la prendre mais j'ai des
amies qui l'on prise et je peux
vous assu rer que ça en vaut le
coup. Il ne faut sur tout pas
hési ter à se lan cer »

 
Pour résu mer, orien tez-vous

vers des spés qui vous
plaisent, dans les quelles vous
réus si rez, en ayant en ligne de
mire les domaines où vous vou-
driez vous épa nouir !

Et vous, quelle sera votre
choix ?

Pro pos recueillis par
Noa BON TEMPS et Mae lys

LEBOU CHER

Le champion d'échec a défié simultanément plusieurs joueurs
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Depuis le début du mois de
décembre 2023, un club
échecs a ouvert au lycée La
Moran dière. Animé par M. 
Gagnon, pro fes seur de fran çais
et Colin Jos sier, élève de
seconde et pré sident de l'as so- 
cia tion, ce club est ouvert à
tous.

Jeu en aveugle
Tous les jeu dis, de 13h à 14h,

dans une salle de cours au rez-
de-chaus sée du bâti ment C,
les élèves peuvent venir jouer,
pour apprendre ou sim ple ment
pour le plai sir. En Jan vier der- 
nier, David Pruess, un maître
inter na tio nal d'échecs de natio- 
na lité amé ri caine mais qui
réside à Gran ville avec sa
famille pen dant un an, est inter- 
venu au lycée les mar dis 16 et
23 Jan vier. Il a été contacté par
M. Gagnon, par le biais du club
de Gran ville où le maître effec- 
tue des inter ven tions chaque
semaine.

Il a d'abord affronté 20 élèves
en simul tané. Il pas sait de table

en table rapi de ment et jouait
ses coups. À la fin de l'heure,
seuls deux élèves étaient
encore en piste. La semaine
sui vante, il est revenu au lycée
pour affron ter cinq élèves, de
nou veau en simul tané mais à
l'aveugle. C'est-à-dire qu'on lui
indi quait les coups de ses

adver saires et qu'il répon dait le
coup qu'il jouait sans regar der
l'échi quier. Une per for mance
impres sion nante !

Si ça vous tente, n'hésitez
pas à venir voir et à rejoindre le
club à l'occasion.

Colin JOSSIER
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J'ai joué au concert du Carnaval

La vie étudiante après le Lycée
Sujet crucial pour les Terminales, la vie étudiante est source d'anxiété et de
questionnements tant au niveau des conditions de vie que de la réussite scolaire.

Aglaë : de la fac au service
civique
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Les Jean's Tonic lors du concert
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Je m'ap pelle Simon Robert
De Leeuw, je joue de la gui tare
depuis 5 ans, et j’ai tou jours eu
envie de la scène. Quand on a
pro posé à mon groupe de jouer
en pre mière par tie de Mar cel Et
Son Orchestre à Car na val, j’ai
évi dem ment accepté. Le
comité d’or ga ni sa tion cher chait
un groupe de la région  : ils se
sont tour nés vers l’école de
musique et Les Jean’s Tonic.
Nous avons beau coup tra vaillé,
car il fal lait assu rer 30 minutes
sans inter rup tion.

Le jour du concert
Nous sommes arrivés vers

15h30 pour le concert à 20h.
Marcel Et Son Orchestre était
en train de faire ses balances.
Le calage terminé, ils sont
retournés dans leur loge, et
nous n’avons pas pu les croiser
pour discuter, dommage… À la
balance, c’est assez drôle de
jouer devant une salle vide.
J’avais du mal à me dire qu’elle
serait remplie de 3 000
personnes. Puis, le concert
approchant, les spectateurs
sont entrés... J’ai accordé ma

guitare, revu avec les autres
l’ordre des chansons... Il ne
fallait pas se tromper en direct !
Ce fut à nous. Les chansons se
sont enchaînées, je revois tous
les gens, depuis la scène, qui
avaient l’air d’apprécier. Il y a
eu un morceau spécial, celui
sur lequel j'étais chant lead ,
le chanteur principal  :
Machistador , de -M-, un son

qui m’accompagne depuis mes
débuts à la guitare, et que je
trouvais intéressant de jouer ce
soir-là. À ce moment-là, j'ai
réalisé le rêve de ma vie.

Simon ROBERT DE LEEUW

la détresse des étudiants
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Alec, de la galère auxquestionnements
J'ai eu la chance de pouvoir
en discuter avec un ancien
élève du lycée  : Alec, étudiant
en fac d' "Humanités en culture
Grecque et Médiévale" à
Montpellier  : "J'ai eu des
difficultés à me loger, à cause
du prix et des fortes demandes.
J'ai donc dû dormir chez une
amie pendant plusieurs
semaines. J'ai réussi à trouver
un appartement correct après
cette période de galère".
Aujourd'hui, il ne rencontre pas
de problèmes financiers, se
nourrit et vit correctement.
Cependant, l'in ation lui reste
en tête, il se demande si il va
réussir à tenir le rythme
demandé par ses études, la
pression des partiels et trouver
ce qu'il fera plus tard. Comme
beaucoup de ses camarades, il
se demande aussi s'il trouvera

des débouchés... Même s'il est
passionné par sa formation, cet
avenir incertain l'angoisse
parfois. Il se pose
régulièrement, encore, la
question de son orientation.

La situation des étudiantsen France
En France, les jeunes en

études supé rieures ren contrent,
pour la grande majo rité, des
dif fi cul tés finan cières impor-
tantes. Nombre d'entre eux
peinent à se nour rir et se loger
cor rec te ment, cer tains vont
même jus qu'à se pri ver de
repas dans la jour née pour
pou voir répondre à d'autres
besoins, jus qu'à la fin du mois.
Des chiffres nous démontrent
cette situa tion alar mante : dans
l'en quête menée par Lin kee en
2023 : 76 % des étu diants inter- 
ro gés ont un «  reste à vivre  »
de moins de 100 euros par
mois, soit 3,33 euros par jour,

une fois leurs fac tures payées.
Ce qui ne repré sente presque
rien pour vivre corr rec te ment.
En plus de la pres sion des
études et de la réus site, les
jeunes ont des dif fi cul tés à vivre

dans les villes étu diante en rai- 
son du coût de la vie, qui y est
sou vent par ti cu liè re ment élevé.

Edwige CHORIN

Cécilia Aubry, Tutrice, Aglaë
Blanchard et Fanny Deforge-
Marchand, directrice de la
Mission locale

ag
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Parcours d'Aglaë, ancienne
journaliste du Dernier Mo'
"En juin 2023, j’ai ter miné le
lycée avec le bac en poche. Je
suis par tie en Arts du spec tacle
car le théâtre a tou jours été la
voie dans laquelle je vou lais
m'orien ter. Fina le ment, le cur- 
sus ne m’a pas plu. Les cours
sont trop théo riques et j’avais
besoin de pra ti quer. J’ai tout
arrêté du jour au len de main.
Res ter un an enfer mée chez
moi à attendre était incon ce- 
vable. J'avais envie de me sen- 
tir utile. Alors, J’ai pris un ren- 
dez-vous à la Mis sion locale de
Gran ville. Deux semaines plus
tard, j’ai été embau chée pour
faire un ser vice civique ! 
On m’a attri bué une mis sion de
9 mois qui consiste à favo ri ser
l’ex pres sion des jeunes à tra- 
vers l’au dio vi suel et les médias.
For cé ment, en tant qu'an cienne
jour na liste du lycée, ça m’in té- 
resse ! Je me suis décou vert un
sens de l’or ga ni sa tion que je ne
pen sais pas avoir. C’est enri-
chis sant ! Je pré pare avec mon
binôme des ate liers pour les

jeunes comme l’ate lier radio. Et
ça marche mer veilleu se ment
bien. Le concept du "fait par les
jeunes pour les jeunes" faci lite,
d’après moi, les rela tions. 
Mon ser vice civique ne fait que
com men cer, il se ter mi nera au
mois d’oc tobre. Je remarque
que j’ai beau coup à apprendre
de cette expé rience qui, je le
sais, m’ap por tera énor mé ment."

www. service- civique. gouv. fr

Aglaë BLANCHARD



6
 

L'atout jeune de la marque Futur Collective
Entretien avec Cassandre Lemeilleur, créatrice de l'association.

46 %

C'est le pour cen tage des
15-29 ans ayant assisté à au
moins un concert ou spec- 
tacle en 2023.

Un chiffre en pro gres sion
depuis la crise du COVID en
2020, qui témoigne de l'en- 
vie des ado les cents et
jeunes adultes de par ta ger
des moments cultu rels avec
leurs pairs. Un constat qui va
à l'en contre de nom breux
sté réo types sur cette géné- 
ra tion, pas tou jours vis sée à
son télé phone !

D'ailleurs, les der nières
études montrent qu'ils sont
éga le ment férus de sport
(86  % de pra ti quants dont
76  % pour une pra tique
régu lière), et de culture
(87  % sont allés au moins
une fois au cinéma, 35  %
dans un musée... Et 44 % se
sont ren dus dans une biblio- 
thèque). Ce sont aussi des
lec teurs régu liers pour envi- 
ron 60  % d'entre eux. De
quoi faire taire les mau vaises
langues qui cri tiquent notre
époque et "les jeunes de
main te nant" !

Source INJEP

Papillons de nuit vise 92 000 spectateurs
Le festival se déroulera du 17 au 19 mai prochain.
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Cassandre et Françoise,
mannequin au défilé du Mont St
Michel
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Cas sandre Lemeilleur a créé
l'as so cia tion Futur Col lec tive en
2018, en lien avec sa marque
de vête ments Amour Col lec tive.
En sep tembre der nier, Cas- 
sandre et son équipe ont orga-
nisé un "défilé bien veillant" au
Mont-Saint-Michel, avec des
man ne quins de 8 à 100 ans

Comment décrirais-tu FuturCollective ?
Je dirais que c'est un pro jet

social, où l'on raconte des his- 
toires de vie à tra vers dif fé- 
rentes formes. C'est basé sur la
tolé rance, la bien veillance,
l’em pa thie et l'idée, c'est de
faire bos ser tout le monde
autour de ça, plein d'ar tistes,
pleins de dis ci plines dif fé- 
rentes. La créa tion de liens
inter gé né ra tion nels, c'est aussi
une des valeurs de base à tra- 
vers la res tau ra tion, l'art, la
mode, tout en fait, le chant, la
danse, la photo.

Comment on peut s'engagerdans l’association ?

C’est très simple. Le bureau
est tout petit, donc là, nous, on
a besoin de ren forts pour nous
aider à pro po ser des ate liers,
nous dire de quoi les gens ont
envie. Et nous nous orga ni sons
pour pro po ser des choses. Il
n'y a pas besoin d'être adhé- 
rent pour ça, soit on est béné- 
vole et on par ti cipe à l’asso en
pro po sant des choses ou alors
on peut par ti ci per aux ate liers.
L'idée c'est de pro po ser des
ate liers gra tuits ou très peu
cher aux adhé rents. L'adhé sion
c'est 5 euros, et c'est valable 1
an !

En tant que jeune, je vou drais
qu'on se demande ce que l'on
fait des temps un peu libres le
mer credi après-midi, ce qu'on
aime rait voir comme acti vi tés,
pas for cé ment à l'ate lier parce
que ça fait loin ( 555 route de
Vil le dieu à Saint Plan chers)
mais pour faire bou ger Gran-
ville. Vous pou vez faire des pro-
po si tions, c'est assez libre !

Pourquoi la jeunesse a un rôle

important dans lefonctionnement del'association ?
La jeu nesse a un rôle hyper

impor tant dans le fonc tion ne-
ment de l'asso parce que,
même si on est bien plus âgés
que vous, on a quand même
encore un pied dans la jeu- 
nesse, et nous, on veut orga ni- 
ser des trucs qui font kif fer
toutes les géné ra tions aussi
bien les très jeunes, les ados
que les vieux ! On donne de la
voix à tout le monde et c'est
jus te ment une asso cia tion qui
est faite pour faire par ler la jeu- 
nesse. Elle y a toute sa place,
autant qu'un adulte, sa voix
importe autant !

Quels sont les prochainsprojets de l’association ?
Les prochains projets de

l'association sont la mise en
place d'ateliers pérennes
plusieurs fois par mois, à l'aide
d'un calendrier en ligne qui
sera bientôt actif et des projets
de défilés, cette fois pas sur le

territoire Granville Terre et Mer,
ni dans le département de la
Manche, c'est en train de se
mettre en place... Je serais
même d'avis d'ouvrir la
question "Qu'est ce que vous
vous voudriez comme projets
qu'on pourrait réaliser
ensemble avec la jeunesse ?"

Leli BLEAS-HACKSPILL

Orelsan lors de l'édition 2023
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Entre tien avec Louisa Weis- 
beck, en charge de la com mu- 
ni ca tion du fes ti val

Ciblez vous des chanteurspour un public jeune ?
Oui, mais pas seule ment car

notre public est varié. Nous
construi sons donc la pro gram- 
ma tion pour séduire le maxi- 
mum de fes ti va liers. L'âge
moyen est de 30 ans, cepen- 
dant, le ven dredi les fes ti va liers
sont plus jeunes, avec une pro- 
gram ma tion tour née plu tôt vers
l'elec tro et le rap. Le samedi
séduit davan tage les tren te- 
naires et le dimanche est une
jour née plus fami liale

Quel année a dépassé lerecord de spectateurs ?
Pour l'instant, c'est l'année
2023 avec 92 000 personnes,
on espère en faire tout autant
en 2024.

Comment devenir bénévolepour le festival ?
Il faut envoyer un mail à
benevoles@papillonsdenuit.com

Le festival a plus de 1 600
bénévoles avec une moyenne
d'âge de 55 ans , c'est
vraiment un festival pour tous
les goûts et âges !

La programmation complète :
vendredi  : Lost Frequencies,
Sierra, SCH, Hoshi, Dub Inc, Ko
ko Mo Samedi : Lucie Antunes,

Caravan Palace, Trinix, Santa,
Eddy de Pretto, Pierre de
Maëre, Ninho Dimanche  :
Grand Corps malade,
Christophe Maë, Matt Pokora,
Lehman brothers, SDM, Zaho
de Sagazan.

Pauline BOTRALAHY

http://www.amoww-collective.com/futurcollective
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En route pour le Maroc avec le 4 L Trophy !
« Le 4L Trophy ne se raconte pas, il se vit ! » Inès, participante à la16e édition.

La cure de jouvence du sport automobile
Les disciplines automobiles voient leur audience monter en èche ; l'explication : un
engouement de plus en plus visible chez les jeunes.
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Pierre et Nathan sous le soleil marocain
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Cette année encore, le
célèbre ral lye du 4L Tro phy a
pris son envol vers le conti nent
afri cain. Plus pré ci sé ment au
Maroc où durant trois jours tous
les équi pages ont mené une
course d'orien ta tion en plein
désert. Cette course d'en du- 
rance n'a pas qu'un objec tif de
com pé ti tion mais aussi des
enjeux huma ni taires  : avec les
four ni tures sco laires appor tées
par les dif fé rents équi pages
(envi ron 8 kg cha cun) et les
dons récol tés, l'as so cia tion
Enfants du Désert per met à un
maxi mum de jeunes maro cains
d'ac cé der à l'édu ca tion.

2 Normands en 4 ailes
Pierre Cho rin et Nathan Alard,

tous deux jeunes car ros siers
auto mo biles de 20 ans, se sont
lan cés dans l'aven ture. Le frère
de Pierre,Théo, après sa par ti- 
ci pa tion en 2022 a donné envie
à son cadet de vivre cette
aven ture. Pour finan cer ce pro- 
jet, une soi rée a été orga ni sée

pour lever les fonds néces- 
saires, en plus des divers spon- 
sors. Pour com plé ter l'aven ture,
Fabrice Cho rin, père de Pierre,
est parti avec un équi pier en
tant que méca ni cien sur l'en- 
semble du ral lye. C'est une
véri table affaire de famille  ! Ce
ne fut pas le seul équi page de
la région à par tir. Pour atteindre
la pre mière des ti na tion, située à
Biar ritz, ils ont fait route
ensemble, pour un pre mier
contrôle tech nique avant de
conti nuer leur route au sud de
l'Es pagne où ils ont embar qué
sur un ferry pour atteindre le
Maroc, où a débuté la course.
Un par cours incroyable au gré
de mul tiples pay sages du
départ de Biar ritz le 15 février
jus qu'au 25 février à Mar ra- 
kech.

L'enjeu des médias
De nom breux médias ont

cou vert l’évé ne ment sur dif fé- 
rentes pla te formes comme la
radio, la presse écrite ou

encore les repor tages TV, sans
oublier les réseaux sociaux.
Cela concourt à l’es sor éco no- 
mique et tou ris tique du Maroc
en rai son de la venue des
familles à Mar ra kech pour l'ar ri- 
vée des équi pages, per met tant
à l’hô tel le rie et l'ar ti sa nat local

de faire des affaires durant
cette période. Une bien belle
aven ture à tous les niveaux, en
somme.

Edwige CHORIN

Margot en kart
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Le sport auto mo bile fran çais
connaît une renais sance avec
l'ir rup tion sur la scène de
jeunes pro diges, char gés de
pas sion et de talent, qui redé fi- 
nissent les codes de la course
auto mo bile. Leur éner gie
débor dante et leur audace sur
les pistes cap tivent l'at ten tion
du monde entier.

Isack Hadjar : l'ÉtoileMontante
Isack Had jar a seule ment 17
ans, il incarne l'es prit de cette
nou velle géné ra tion. Ce jeune
talent éblouit par sa déter mi na- 
tion et son agi lité sur les cir- 
cuits. Sa pas sion pour la
course auto mo bile s'est en am- 
mée dès son plus jeune âge, et
sa pro gres sion ful gu rante dans
le monde com pé ti tif de la For- 
mule 3 et des GT en fait un
espoir pro met teur pour le sport
fran çais. À tra vers ses per for-
mances impres sion nantes,

Had jar ouvre la voie à une nou-
velle ère de jeunes pilotes
ambi tieux et déter mi nés.

Sébastien Loeb : un modèlepour la nouvelle génération
Ce nom résonne dans l'his toire

du sport auto mo bile fran çais.
Dès son plus jeune âge, Loeb
était attiré par les moteurs
rugis sants et les virages ser rés,
il a rapi de ment fait ses preuves
sur les pistes de ral lye, démon- 
trant talent et une déter mi na-
tion. Son ascen sion rapide à

tra vers les rangs du ral lye l'a
mené à deve nir une légende
vivante avec un nombre
impres sion nant de vic toires et
de titres mon diaux.

Karting, l'expérience deMargot
Et cette am bée du sport auto
chez les jeunes a lieu aussi au
niveau local : dans notre lycée,
Mar got, élève de pre mière, est
pilote depuis ses 4 ans. Elle a
décou vert le sport auto grâce à
son père, très jeune elle allait
déjà sur les cir cuits. Elle aime
la com pé tion et l'adré na line de
la vitesse et veut prou ver dans
ce sport si sin gu lier, avec une
impor tante pré sence mas cu- 
line, que les femmes ont tout
autant de talent pour réus sir.

Thi baut COL LARD
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Burn-out

Qu'est-ce que le burn-
out ?

Le burn-out étu diant se
carac té rise par un état
d'épui se ment men tal, émo- 
tion nel et phy sique, dans
lequel les méca nismes
d'adap ta tion se consument
sous l'ef fet de ten sions
subies dans le cadre du tra- 
vail. Il se tra duit sou vent par
des troubles du som meil,
une grosse dif fi culté à se
mettre au tra vail, une fra gi lité
émo tion nelle et une intense
fatigue phy sique.

 
Des chiffres inquié tants
Une enquête sur la qua lité

de vie à l’école révèle que
15 % des lycéens pré sentent
des signes de burn-out et
17  %, de désen ga ge ment
sco laire.

 
Des moyens d’y remé dier
Afin de se libé rer du burn-

out il est néces saire de
retrou ver/trou ver un mode de
vie sain, et cela passe par
un som meil de qua lité et une
ali men ta tion équi li brée. Il est
éga le ment conseillé de pra ti- 
quer une acti vité telle que la
médi ta tion et de se réser ver
du temps pour soi loin de la
pres sion engen drée par les
cours.

 
Des amé na ge ments
En cas de burn-out des

solu tions existent. Il est
conseillé de consul ter un
thé ra peute et dans cer tains
cas une option d’amé na ge- 
ment du pro gramme sco laire
avec par exemple  : des
pauses plus fré quentes ou
une réduc tion de la charge
de tra vail.

 
Vous n’êtes pas seul(e)
Il existe un numéro d’appel

anonyme et gratuit, joignable
de 21 h à 2 h 30. Ce service
se nomme Nightline, il s’agit
d’un service d’écoute, de
soutien et d’information tenu
par des étudiants bénévoles
et est strictement
confidentiel. Des centres
d’aide pour les étudiants en
situation de burn-out
appelés BAPU  : «  Bureau
d’aide psychologique
universitaire  » existent
également au sein de
nombreuses universités
telles que celles de Caen et
de Rennes.

Eva GIROT

L'Oeil de Mathilde
L'actualité croustillante

Le Ciné de Luc
Stylos en main ! Carnets ouverts ! Notez bien ces films.
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Hommage à Ryan O'Neal
C'est le 2 décembre 2023

que l'ac teur amé ri cain, Ryan O'
Neal, est décédé à 82 ans.
Pour hono rer sa mémoire, je
vous pro pose de décou vrir l'un
de ses plus grands rôles dans
un film du génia lis sime Stan ley
Kubrick, sorti 1975 : Barry Lyn- 
don. L'his toire d'un simple
jeune irlan dais, doux, sans
argent qui va suivre une ascen- 
sion phé no mé nale vers la haute
noblesse, le méta mor pho sant
en une figure froi de ment
ignoble et com plexe. Ryan' O
Neal nous livre un rôle si
ambigu que sa per for mance en

devient très indi ges te ment
extra or di naire. L' écri ture de ce
per son nage est d'un réa lisme
vomi toire, à la fois atta chant et
détes table.

Le Cercle des poètesdisparus ( 1989)
Ce teen movie dra ma tique,

osca risé du meilleur scé na rio, a
été réa lisé par le talen tueux
Peter Weir. L'his toire se déroule
en 1959, aux Etats Unis, dans
la pres ti gieuse et très éli tiste
aca dé mie mas cu line de Wel- 
ton. Une classe de der nière
année est sous la tutelle d'un
nou veau pro fes seur de lit té ra- 
ture, John Kea ting, ancien
élève de l'école. L'en sei gnant
va éveiller ses élèves à la
liberté de s'ex pri mer, à mon trer
leur poten tiel, à affron ter leurs
peurs avec l'aide de la poé sie
de Walt Whit man de la phi lo so- 
phie du Carpe Diem " Pro fite du
jour pré sent" et de la réac ti va- 
tion du Cercle des poètes dis- 
pa rus. Une décla ra tion d'amour
à la vie, une ode à la poé sie, un

mes sage d'éman ci pa tion à la
jeu nesse et un men tor qui n'est
autre que Robin Williams.

 

La Vague ( 2008)
Ce film alle mand de Den nis

Gan zel est ins piré d'une expé- 
rience vécue aux Etats-Unis
par un pro fes seur d'his toire, "
La Troi sième Vague" sur l'étude
de l'au to cra tie. L'his toire se
déroule dans un lycée alle-
mand. Une classe d'his toire-
géo gra phie tente, sous l'im pul- 
sion du pro fes seur, d'ex pé ri- 
men ter le fonc tion ne ment d'une
dic ta ture. L' expé rience en tou-
chera plus d'un. Ce thril ler dra- 
ma tique montre les dan gers
d'une édu ca tion osée, radi cale.
Une cri tique tran gres sive des
sytèmes dic ta to riaux et de la
fra gi lité des liber tés. Un mes- 
sage mon trant que le pou voir
de l' auto cra tie res tera tou jours
indé lé bile et atti rant pour nous
tous.

Luc PILET


